



vingt
MAIRIE DU

CONSEIL DE QUARTIER RÉUNION-PÈRE LACHAISE
COMPTE-RENDU DE LA RÉUNION MENSUELLE
MARDI 7 JANVIER 2025

Début à 19 : 00 fin à 21 : 45

Ont participé à la réunion :

Conseillers de quartier : Sophie ACCAOUI, Damien CARMONA, Maria-Lucia CASTRILLON, Frédéric CUISANCE, François HEN, Bertrand LOFFREDA, Jacqueline MAGNIER.

Excusée : Deolinda RIBEIRO

Représentants de la Mairie : Lucas MOYÉ.

Habitants et associations : Marie-Noëlle BOTTE (Les Fourmis Vertes), Paul CALORI, Emmanuelle CHARLES, Jean-Claude GERVAIS, Perrine THOMAS.

Présidente de séance : Sophie ACCAOUI

Rédacteur : Jacqueline MAGNIER

Relecteurs : Bertrand LOFFREDA, François HEN

Mot de la Présidente, tour de table pour que chacun se présente avant d'aborder l'ODJ.

1. Présentation du projet de balade interactive de Kashink, dans le 20^{ème}

Paul CALORI, documentariste et graphiste, habitant du quartier Gambetta dans le 20^{ème}, présente au CQ un projet intitulé « Kashink dans le bas 20^{ème} : sur les pas d'une artiste de rue », prévu pour juin 2026 et qu'il avait présenté également la veille au conseil de quartier Saint-Blaise car l'œuvre murale de Kashink est répartie équitablement entre ces deux quartiers.

Le projet propose une balade interactive, le dimanche aux beaux jours, où le public sera invité à découvrir cette artiste de street art, ancienne habitante du 20^{ème} aujourd'hui domiciliée dans les Cévennes et internationalement connue, qui a fait ses débuts, entre 2007 et 2020, sur les murs et les rideaux de fer du quartier. Muni d'un plan du quartier (papier ou interactif sur son portable), le visiteur pourra voir une dizaine d'œuvres de Kashink encore existantes dans le quartier, consulter des informations complémentaires sur la réalisation de chacune de ces œuvres et sur la vie de l'artiste via des QR code affichés ou des vidéos téléchargeables sur son

portable. Une appli lui permettra de voir les anciennes œuvres de Kashink aujourd'hui disparues.

Une inauguration avec conférence de Kashink, une nouvelle œuvre réalisée sur un mur du quartier (recherche d'un lieu en cours), un jeu de piste et une promenade théâtrale commentée, pourraient avoir lieu en juin 2026 (avec rebond en septembre). Un partenariat avec la médiathèque Marguerite Duras, la bibliothèque Louise Michel, le centre Ken Saro Wiwa peut être envisagé.

Le budget global de ce projet est en cours d'élaboration. Il serait d'environ 8000 € (4000 € en investissement correspondant à la fresque, 4000 € en fonctionnement) à répartir entre différents acteurs dont le conseil de quartier Réunion Père-Lachaise et le quartier Saint-Blaise.

Le conseil de quartier Réunion Père Lachaise demande si ce projet peut faire l'objet d'une collaboration étroite avec le CQ et s'inscrire dans les projets organisés par le CQ comme le Concours photos (thème du concours sur les muralités par exemple) ou le cinéma en plein air (diffusion d'un documentaire de 15' sur Kashink avant la projection du long métrage). Paul CALORI n'y est pas opposé.

2. Programme des Fourmis Vertes pour 2025

Marie-Noëlle BOTTE, de l'association Les Fourmis Vertes, située au 79 rue de la Réunion, propose des animations pour sensibiliser les publics de tous âges aux problèmes des déchets et de la propreté. Comme l'an passé, elle participera, le vendredi 23 ou 30 mai 2025, au programme des Festijeux organisé par Natema dans le jardin Casque d'Or et sur la place Marc Bloch. L'an dernier, le CQ R-PL avait participé au financement de cet événement. Marie-Noëlle BOTTE sollicite à nouveau le CQ R-PL pour sa prestation dans le cadre des Festijeux 2025 pour le même montant qu'en 2024 (devis présenté, pour un montant de 998 € TTC). Elle incite également le CQ à lui proposer des actions en collaboration avec l'association.

3. Retour de Jean-Claude GERVAIS sur trois questions

-a) Après que la réparation de deux jardinières PMR dans le jardin partagé Casque d'Or eut été mal effectuée par la société Extramuros, il a fallu faire une nouvelle réclamation. Jean-Claude GERVAIS enverra un mail en ce sens à Extramuros avec copie au CQ R-PL.

-b) double encaissement par le fournisseur d'une facture de livres et de jeux délivrée par Natéma : le CQ R-PL avait accepté de prendre le montant de cette facture sur son budget de fonctionnement en 2024. Pour cette même prestation, Natéma et la Mairie ont réglé conjointement le fournisseur. Ce dernier a donc été payé deux fois mais refuse de rembourser Natéma. Le CQ conseille à Natema d'apporter au fournisseur la preuve de ce double encaissement pour la même prestation (à voir avec la Mairie).

-c) affaire comptable avec Étincelles, portant sur 2500 € : le CQ R-PL n'est pas concerné par cette affaire.

4. Présentation de deux projets de la compagnie Théâtre d'Ailes Ardentes

Rodrigo RAMIS, metteur en scène et fondateur du Théâtre d'Ailes Ardentes, expose au CQ deux projets qu'il souhaite créer dans le quartier en 2025 :

- a) Dans le cimetière du Père-Lachaise dimanche 18 mai lors des journées consacrées aux cimetières : déambulation poétique (choix de textes devant certaines tombes telles celles d'Oscar Wilde, d'Édith Piaf... Pour cet événement, un appel à projet a été déposé en Mairie.
- b) Dans le jardin Pierre Emmanuel début juillet : vers 16h, déambulation poétique avec une équipe de 3 à 6 artistes comédiens et danseurs (durée 1 heure/1h30) après une cérémonie de café (durée environ 20'). Buffet offert à la fin du parcours.

Ces projets sont nés de la volonté de Rodrigo RAMIS de soutenir la parution d'un livre en octobre dernier, « Paris est un livre », montrant « Paris capitale mondiale des livres » avec plus de 600 librairies, plus de 200 bouquinistes et un intense foisonnement littéraire. Cet ouvrage à la fois photographique et littéraire, orchestré par Alexis Margowski, est publié aux éditions Kéribus.

Le budget nécessaire à la réalisation de ces deux événements n'est pas encore défini. Des aides ont été demandées auprès de différents organismes (Fonds d'Animation Locale, CAF...). Une demande d'aide financière auprès du CQ R-PL est envisagée sans précision du montant à ce jour, estimé entre 600 et 800 €.

5. Doléances de certains habitants

- a) Suppression de deux racks pour vélib's à l'angle de la rue des Orteaux et de la rue de Bagnolet. Personne n'est venu exposer le problème posé par ces suppressions.
- b) Emmanuelle CHARLES fait état de la saleté de la rue de Terre-Neuve où elle habite. Plusieurs habitants font eux aussi remarquer la saleté qui règne dans le quartier où mégots et autres déchets sont jetés sur les trottoirs. Comment remédier au problème ? Prévoir plus de ramassage ? Plus de poubelles ? Plus d'information et d'éducation auprès des citoyens ? Réflexions à mener.

6. Retour sur les deux réunions plénières de décembre 2024

- Réunion en mairie sur la Tranquillité publique, la sécurité, les incivilités, tenue le 4 décembre 2024, en présence des responsables de la Police municipale. La Mairie n'a pas proposé d'actions spécifiques sur ces sujets mais, au moyen d'ateliers où divers thèmes ont été abordés, les habitants présents ont pu exposer leurs doléances (plaintes de nuisance sonores principalement) et être écoutés. Une cartographie des lieux aux problématiques communes a pu être dressée (points de deal, circulation, sécurité des piétons, détritus,

terrasses empiétantes, etc). Une restitution d'après les données établies lors des ateliers sera faite en février prochain.

- Réunion sur la rue aux Ecoles, tenue le 4 décembre 2024 : très peu de participants à cette réunion d'information sur ce qu'est une rue aux écoles, sa réalisation, ses objectifs, certainement lié à une communication tardive. Deux personnes du CQ ont pu y participer car le CQ avait été prévenu en amont par le PDL.

- Réunion sur le projet au 124 rue des Pyrénées : CQ R-PL non présent à cette réunion car prévenu trop tardivement. Lucas MOYÉ doit envoyer une information à ce sujet au CQ.

Le CQ R-PL demande à la Mairie une meilleure communication sur ce type de réunions : l'information doit être anticipée et plus largement diffusée. La Mairie en prend note.

7. Préparation de la réunion publique du 4 février

Réunion le 13 janvier 2025 à 14:30, dans la salle Chine de la Mairie du 20ème, avec quelques conseillers du CQ et des représentants de la Mairie, pour préparer la réunion publique organisée par le CQ R-PL le 4 février à 19h à l'école Lesseps (11 rue de Lesseps).

Afin d'informer les habitants du quartier de cette réunion publique, le CQ R-PL envisage d'ores et déjà un tractage de flyers sur le marché de la place de la Réunion les dimanches 26 janvier et 2 février de 10h30 à 12h.

8. Point financier

Le CQ R-PL démarre un nouvel exercice comptable pour 2025.

8. Délibération du CQ sur les divers projets proposés

- Le projet de Paul CAROLI sur Kashink : le CQ R-PL émet un avis favorable pour soutenir le projet et souhaite développer des synergies avec ses propres actions.

- Les Fourmis Vertes : le CQ R-PL émet un avis favorable pour soutenir à nouveau le projet de l'association dans le cadre de Festijeux.

- Les Ailes Ardentes : projet très incertain, peu étayé, que le CQ R-PL n'envisage pas de soutenir à ce jour.

PROCHAINES RÉUNIONS MENSUELLES

Mardi 4 février 2025 19 : 00 École Lesseps, 11 rue Lesseps : réunion publique

Mardi 4 mars 2025 19 : 00 salle Lucien-Leuwen, 1 rue Lucien-Leuwen